
■ 昨天，我国原创治疗阿尔茨海默病新药“九期一”正式在国
内上市 。患者可凭医生处方 ，在全国各大专业药房 （DTP药房 ）购
买。按药品说明书介绍的药物用量计算，患者的月费用约为3580

元。未来，“九期一”还将申请进入国家医保药品目录

■ 9个月的临床试验时间是否太短？临床试验是否看到了显著
疗效？为何国家药监局新药批文为“有条件上市”？国内3期临床数
据何时全部公布？895元/盒的定价贵不贵？“九期一” 主要研发团
队和临床试验团队专家对这些疑问一一予以回应
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品牌经济：打造辐射内外市场两个“扇面”

国内外品牌集聚是“上海购物”的长板，也体现着开放、创新、包容的鲜明城市品格

把南京路步行街作为审视品牌经济的

“窗口”，很有标志性意义：这里，国际品牌正

加速聚拢。步行街西首，新世界城日前正式

开业， 带来凡顺咖啡&巧克力等新品牌；东

首，新世界大丸百货今年品牌调整，引入法

国化妆品菲洛嘉、澳大利亚香氛MOR等新面

孔。与之相呼应，新雅、沈大成、朵云轩等老

字号品牌在步行街驻扎多年，每年总会出现

几次大排长龙的火爆场面。

中国经济已由高速增长阶段转向高质

量发展阶段，消费者对于商品的选择也从保

障基本需求转向注重品质和价值，发展品牌

经济是大势所趋，更是发力的重点。建成具

有全球影响力的国际消费城市，世界品牌加

速集聚，本土品牌持续闪光，上海品牌经济

打造对内对外两个“扇面”都大有可为。

对外开放“扇面”

形成面向全球的消费市场

一座城市能否汇集全球产品、吸引各地

消费者、引领世界消费潮流，不仅折射出其

市场能级，更关乎其在国际经济体系中的话

语权、影响力。

品牌集聚度向来是“上海购物”的长板，

也体现着上海开放、创新、包容的鲜明城市

品格。 根据世邦魏理仕的统计，2018年上海

全球零售商集聚度达55.3%，位居世界第二，

超越伦敦 ，仅次于迪拜 ，且90%以上的国际

知名高端品牌已进驻上海。仅在新世界大丸

百货，截至2019年11月，就已集聚了64个国

内外化妆品品牌，成为全球限量版和新品首

发的集中地，方便世界各地消费者来此一站

式选购。

商业是上海扩大开放的一面旗帜、一扇

窗口、一道缩影。全球品牌不仅加速集聚，还

纷纷选择上海作为其中国总部、亚太总部所

在地。今年刚获颁跨国公司地区总部的爱德

利亚 （上海 ）商贸有限公司 ，转身就引进了

“niko and ...” 上海全球旗舰店； 戴珂鞋业

（上海）有限公司11月获颁亚太区总部，总经

理奥列弗·劳伦斯心中已有开店的计划：“我

们即将在中国市场开设UGG亚洲旗舰店，面

积至少4000平方米，很有可能落户上海。”对

于品牌商来说，上海是他们打开中国市场的

重要“敲门砖”。

上海财经大学商学院教授王新新认为，

持续吸引大量世界优质品牌入沪，以品牌聚

集信息、技术、人才等要素，有助于上海打造

面向全球的消费市场，也有助于“上海购物”

品牌始终站在潮流之巅。
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十一届市委八次全会提出

“要把招商引资、 促进投资与

培育壮大发展新动能紧密结

合。” 具体来讲， 要配强招商

力量， 紧盯大项目、 好项目，

加强统筹协调， 推动重大项目

落地； 瞄准具有高成长性、 高

附加值、 关键核心技术的产业

方向， 持续加大投入， 大力提

升产业基础能力和产业链水

平 ； 传统优势产业要提升能

级， 战略性新兴产业要培育成

势， 重点区域要聚力突破， 加

快形成新兴奋点、 新增长点、

新支撑点。

对照上海实际情况， 这确

实是触到了 “要害处”， 抓住

了 “关键点”， 对引爆未来具

有十分重要的现实意义。

新动能不会自然而来， 也

不会一蹴而就。 一般来说， 新

动能的培育形成和发展壮大，

主要通过两种途径。 一是通过

对传统动能的更新改造和转型

提升， 进而形成新动能。 在这

个过程中， 需要包括硬件和软

件的投入， 没有投入， 传统动

能不可能转换为新动能。 二是

通过直接的产业发展新投资，

形成新动能。 从中可以看出，

无论选择哪一种途径， 都离不

开投资。 投资从哪里来？ 其中

一个重要环节 ， 就是招商引

资工作。 因此， 把招商引资、

促进投资与培育壮大发展新

动能紧密结合起来 ， 才能起

到 “一箭双雕 ” 的效果 。 同

时 ， 这种结合也与加快形成

新兴奋点、 新增长点、 新支撑

点密切相关。

上海经济发展的历史经验

表明， 培育壮大发展新动能往

往离不开新兴奋点的铺垫和引

领。 这些新兴奋点， 可以是具

有决定性意义的重大改革和战

略举措， 也可以是具有显著标

志性意义的载体、 产业、 项目

等。 远一点来讲， 如浦东开发

开放、 设立上海证交所、 洋山

港建设、 世博会， 以及一系列

上海在全国首创的案例； 近一

点来看， 如 “三项新的重大任

务” 和进博会， 以及张江科学

城建设 、 全力打响 “四大品

牌”、 “一网通办”、 特斯拉超

级工厂等。 这些新兴奋点， 都

是 “牵一发而动全身” 的， 不

仅有利于招商引资和促进投资，

更有利于培育壮大新动能。

新兴奋点形成了 ， 就可以为形成新增长点打好基

础。 应该说， 每一个历史发展阶段， 都需要形成新的经

济增长点。 例如， 随着上海产业结构不断调整， 制造业

得到了优化组合， 服务业则异军突起， 成为很长一段时

期内上海经济发展的新增长点， 至今服务业比重连续多

年保持在 70%左右。 下一步， 上海经济发展仍然需要形

成新增长点， 这些新增长点不仅需要符合上海未来发展

的方向和目标、 符合产业和技术发展的趋势， 而且应该

做到 “点、 线、 面” 结合， 当然， 能够 “横向到边， 纵

向到底” 最好。

新增长点的形成， 实际上也需要新支撑点的发现和

培育。 对上海未来发展来讲， 新支撑点不是 “胡子眉毛

一把抓”， 也不再是 “小打小闹”， 而应该是关系着全

局， 关系着格局、 关系着创新、 关系着未来。 如有这样

的战略思考 ， 形成新支撑点可以抓住四个点 。 一要

“大”， 紧盯大项目、 培育大产业、 构建大基地 。 二要

“高”， 围绕高附加值、 高成长性、 高技术尤其是关键核

心技术产业做文章。 三要 “新”， 新产业、 新行业、 新

业态、 新技术、 新模式、 新服务、 新人才等， 都需要持

续追寻。 四要 “好”， 好项目、 好产业、 好载体、 好制

度、 好政策、 好环境， 一系列的 “好”， 才能有利于形

成新支撑点。

（作者为上海社会科学院副院长、 研究员）
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点燃消费热点
■本报记者 徐晶卉

前11个月我国吸引外资大项目722个
据新华社北京12月29日电 （记者

陈炜伟 王雨萧） 商务部部长钟山29日

说，今年以来，“稳外资”工作成效明显。

前11个月， 我国吸引1亿美元以上外资

大项目722个，增长15.5%。

2019年全国商务工作会议29日在

北京召开。钟山在会上说，今年以来，商

务运行总体平稳， 主要指标稳中向好，

高质量发展取得新成效。

“稳外资”方面，钟山介绍，今年以

来，我国完善法规政策体系，推动出台

外商投资法及实施条例、“稳外资20条”

等政策措施。加快放宽市场准入，外资

准入负面清单全国版减至40条，自贸试

验区版减至37条，清理取消负面清单以

外的限制措施。 修订鼓励外资产业目

录，加强投资促进保护。

“促消费”方面，钟山介绍，我国出

台“促消费20条”政策措施。城市消费方

面，推动36个城市发展便利店，新建改

造1200多个菜市场。 乡村消费方面，推

进电商进农村，累计建设县级电商服务

中心、物流配送中心1700多个。

“稳外贸”方面，钟山介绍，我国开

拓新兴市场， 支持贸易促进平台建设，

新确定65家外贸转型升级基地， 认定6

个国家级国际营销服务公共平台。

此外，自贸试验区和自由贸易港建

设稳步推进，“一带一路”经贸合作深入

开展，多双边区域合作持续深化。

小众的古老的“非遗”正以
更容易被接受的媒介样式进入大众视野

近1380个国家级非遗项目中超1200项上了抖音，点赞超31亿次；一批城市借助短视频成为网红

一柄竹质的伞骨，经过12层糊纸、刷油、

穿针引线， 再缀上鲜花， 就成了精致的油纸

伞。 泸州油纸伞传承人余万伦在抖音上发布

了这项非遗的制作过程， 短时间内就有近20

万的点击量。 据今年前十个月的一份统计分

析显示，在近1380个国家级非遗项目中，抖音

上涵盖1200多项，涵盖率近90%，古琴、川剧、

盘纸、皮影戏、泥塑……那些拥有悠久历史的

非遗，似乎在短视频时代迎来了新机遇。

除了促进非遗的传播 、普及与接受外 ，

暨南大学文学院副教授郑焕钊注意到 ，短

视频包括其升级版VLOG逐渐成为塑造城

市形象的有效手段 ，同时把好几座城市 “催

生 ”成了网红 ，以细微的日常生活镜头传递

城市丰富层面 。 这些发现在多位研究网络

文艺的青年学者中产生了共鸣 ， 在他们看

来 ， 以短视频等为主要载体的网络文艺的

平台化 ，促进了文化与生活 、经济 、社会的

连接 ， 网络文艺正在成为文化融合和社会

融合的助推器。

短视频扩大传统文化传播空
间，也成为塑造城市形象的手段

据统计 ， 抖音的日活量已经超过1亿 ，

有时候它的观看人群每天最高甚至可达几

个亿。 茛 下转第三版

■本报记者 周敏娴

我国原创治疗阿尔茨海默病新药“九期一”上市
未来十年拟投入30亿美元开展全球研究，中国方案有望惠及全球患者
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感慨程门立雪却不知杨时是谁？

大数据推动数字人文领域新发现———古籍整理和古代学术史研究中空白点颇多，

专家呼吁：只有建制化才能加快中国数字人文的发展

《全宋词》 中哪个词出现频率最

高 ？ 唐代女诗人中的社交女王是谁?

近年来， 我国宋代学术思想史对理学

大家杨时的研究较少， 这一学术薄弱

环节竟然是人工智能技术发现的———

通过人工智能、 大数据、 云计算进行

传统人文研究的数字人文 ， 正在古籍

学术研究和普及应用方面发挥积极作

用， 学科的边界正在被打破 ， 新的知

识增长点正在形成。

宋代学术史研究缺了杨
时？ 知识图谱帮助学者发现
研究薄弱环节

据有关部门统计 ， 2011 年至今 ，

国家古籍整理出版规划实施了 20 余个

古籍数字化的重点项目， 中华书局等

古籍出版单位也积极建设国际级古籍

出版数字平台。 古籍数字化的大量成

果为数字人文研究做好了大量的基础

性工作， 中国数个在建的数字人文研

究中心尝试用数字人文的研究方法 ，

对典籍传承与学科融合作出新的探索。

应该说， 通过数字人文知识图谱，

学界在人文历史古籍整理的研究方向、

呈现效果以及服务目标方面 ， 都将获

得崭新的拓展。 北京大学信息管理系

数字图书馆的王军教授介绍 ， 知识图

谱是人工智能领域的一个分支 ， 也是

数字人文使用较多的一种研究方法 。

目前， 他的团队通过对 240 万字的宋

元思想史著作构建起知识图谱 ， 最终

形成一个涵盖宋元 400 年间超过 2000

位学者信息的可视化图形产品 ， 用户

从中既能宏观地看到这个时期学术思

想发展的波峰波谷， 也可以细致地查

询每个学派形成、 发展、 壮大和衰落

的具体情况。

传统的古籍数字化 ， 只是单纯地

将古籍的文字内容搬上网络以便简单

检索， 但知识图谱却可以执行更复杂

的查询。 王军举例， 如果要查 “王安

石的同乡里有没有陆九渊的门人 ” 这

样的问题， 传统的检索方式根本无能

为力； 但是在知识图谱的帮助下 ， 只

需要先点击查出王安石的籍贯是临川，

再点击查询哪些临川人是陆九渊的弟

子， 这个复杂查询就可以实现。

知识图谱甚至还可以帮助学者发

现过往忽视的一些学术空白或薄弱环

节。 杨时是宋代理学大家 ， 在宋代理

学和新学的斗争中起到了关键作用 ，

同时他也是成语故事 “程门立雪 ” 的

主角。
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■本报记者 卫中

譹訛“皮影 非物质文化遗产”在VLOG上的表演截屏。譺訛中国传统乐器古琴（资料照片）。③余万伦抖音账号上的油纸伞展示截屏。
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